

## LAS PRÁCTICAS DE UNA COMUNICACIÓN INSTRUMENTALIZADA DE LA MEMORIA

### EL EJEMPLO DE LOS MILIARIOS

En el marco del proyecto VAMocc. ABOLITIO. *Víctimas de la abolitio memoriae. Estudios Occidentales*, nuestro segundo encuentro que se celebra en Madrid, estará dedicado a los miliarios. Estos hitos, dispuestos a lo largo de los caminos del imperio, eran uno de los soportes del discurso político imperial: en ellos se inscriben los nombres y títulos de los emperadores y los de los gobernadores o representantes del príncipe. Pero cuando uno de ellos ve su memoria condenada, al final de un reinado juzgado como "malo", se martillea su nombre, como ocurre también, por ejemplo, en los homenajes que se rinden al príncipe en el corazón de las ciudades... Esta voluntad de materializar la condena de un príncipe indigno sigue sin embargo claramente visible tanto en los espacios urbanos como en los rurales. El miliario martillado se convierte de nuevo en una página en blanco en la que se puede inscribir el nombre de un sucesor: convertido en palimpsesto, es testigo de la fuerte presencia de la imagen imperial en todo el territorio de las ciudades. El programa pretende realizar tanto una presentación historiográfica del tratamiento de los hitos martillados como tomar ejemplos concretos en Occidente, y proceder a comparaciones con los registros orientales.

## LES PRATIQUES D'UNE COMMUNICATION INSTRUMENTALISÉE DE LA MÉMOIRE

### L'EXEMPLE DES MILLIAIRES

Dans le cadre du projet VAMocc. ABOLITIO. *Les victimes de l'abolitio memoriae. Etudes occidentales*, la deuxième réunion, organisée à Madrid, est consacrée aux milliaires. Ces bornes, disposées le long des voies de l'empire, sont l'un des supports du discours politique impérial : les noms et titres des empereurs et ceux des gouverneurs ou représentants du prince y prennent place. Mais lorsque l'un d'entre eux voit sa mémoire condamnée, au terme d'un règne jugé « mauvais », son nom y est martelé, comme c'est également le cas, par exemple, sur les hommages rendus au prince au cœur des villes... Cette volonté de matérialiser la condamnation d'un prince indigno reste bien visible cependant dans l'espace tant urbain que rural. Le milliaire martelé redevient une page blanche sur laquelle il est possible d'inscrire le nom d'un successeur : devenu palimpseste, il est le témoin de la forte présence de l'image impériale sur l'ensemble du territoire des cités. Le programme se propose d'envisager à la fois une présentation historiographique du traitement des milliaires martelés, mais aussi de prendre des exemples concrets en Occident, et de procéder à des comparaisons avec les dossiers orientaux.



## ▷ COLOQUIO INTERNACIONAL



## LAS PRÁCTICAS DE UNA COMUNICACIÓN INSTRUMENTALIZADA DE LA MEMORIA EL EJEMPLO DE LOS MILIARIOS

## LES PRATIQUES D'UNE COMMUNICATION INSTRUMENTALISÉE DE LA MÉMOIRE L'EXEMPLE DES MILLIAIRES

[Acceder al coloquio](#)

Proyecto: ABOLITIO

05-06  
DE MAYO DE 2022

CASA DE VELÁZQUEZ | MADRID



CIL, II, 4803 = EE, VIII, 228 (JLER, 1814) = *MiliariHispanico*, 270.  
Freguesia Chorense, concelho Terras Bouro, prov. de Braga, Portugal.

#### Coordinación:

Sabine LEFEBVRE  
Université de Bourgogne Franche-Comté

Stéphane BENOIST  
Université de Lille

Christine HOËT-VAN CAUWENBERGHE  
Université de Lille

Anne DAGUET-GAGEY  
Université d'Artois

#### Organización:

École des hautes études hispaniques et ibériques,  
UMR 6298 (ARTEHIS, Université de Bourgogne  
Franche-Comté), UMR-8164 (HALMA, Université  
de Lille), EA-4027 (CREHS, Université d'Artois)

#### Colaboración:

Université de Fribourg, Université Aristote  
de Thessalonique, Université de Tunis,  
Universidad Complutense de Madrid

#### ➤ 15h-15h30

##### Apertura

Nancy BERTHIER  
Directora de la Casa de Velázquez

##### Introducción

Gwladys BERNARD  
EHEHI - Casa de Velázquez

Sabine LEFEBVRE  
Université de Bourgogne Franche-Comté

##### Présentation du programme

#### LE MILLIAIRE MARTELÉ : BILAN HISTORIOGRAPHIQUE

#### ➤ 15h30-18h

Camilla CAMPEDELLI  
CIL / Berlin-Brandenburgische Akademie der  
Wissenschaften

La *damnatio memoriae* nei miliari  
dell'impero romano

##### Pausa

Stéphane BENOIST  
Université de Lille

Les enjeux des milliaires pour l'historien  
du monde romain « impérial »

Lugar de celebración:  
CASA DE VELÁZQUEZ, MADRID

➤ Secretaría: Clémence Genet  
E-mail: secehehi@casadevelazquez.org  
Tel.: 0034 914 551 580

[Acceder al coloquio](#)

#### MILLIAIRES, MARTELAGES ET PARS OCCIDENTIS

#### ➤ 9h-13h20

Sabine LEFEBVRE  
Université de Bourgogne Franche-Comté

La *via nova* XVIII (Galice) et le martelage  
du nom de Domitien

Sergio ESPAÑA CHAMORRO  
Universidad Complutense de Madrid

L'*abolitio* au-delà de Domitien : géographie  
des autres bornes milliaires martelées  
de la péninsule ibérique

Xavier DUPUIS  
Université Paris Nanterre

Une impératrice martelée sur des milliaires  
de Timgad, une proposition d'identification

##### Pausa

Oussama REHBI  
Université de Bourgogne Franche-Comté

Les milliaires de Maximin le Thrace  
en Afrique

Anne DAGUET-GAGEY  
Université d'Artois

et Stéphane BENOIST  
Université de Lille

Les milliaires palimpsestes de Gaule  
(fin III<sup>e</sup>-début IV<sup>e</sup> s. de n. è.)

#### MILLIAIRES, MARTELAGES ET PARS ORIENTIS

#### ➤ 15h-19h

Christine HOËT-VAN CAUWENBERGHE  
Université de Lille

Bornes et palimpsestes dans le Péloponnèse  
d'époque romaine

Sylvain DESTEPHEN  
Université Paris Nanterre

Le martelage des bornes milliaires  
d'Asie Mineure au III<sup>e</sup> siècle

##### Pausa

Jean-Baptiste YON  
CNRS - HisoMa

Inscriptions martelées du Proche-Orient :  
empereurs, collectivités, individus

Miriam BASTIAN  
Universität Zürich

Martelage des gouverneurs romains  
sur les milliaires pendant le principat

#### Conclusions

Anne DAGUET-GAGEY  
Université d'Artois

